



# ASAMBLEA DEL PUEBLO GUARANÍ

Organizaciones de las Comunidades Guaraní  
Zona Yaku-Igiia

A.P.G.-YAKU-IGUA

## DECLARACIÓN DE LA CAPITANÍA YAKUIGÜA DE LA NACIÓN GUARANI

Timboy Tiguasu

Sachapera

Yaguarenda

Guasurenda

Yaguacua

Pananty

Ayururenda

Caiza

Francisco del Inti

Laguna Seca

Aguayrenda

Palmar Chico

La Grampa

Campo grande

Tembipe

Yeroviarenda

Lapachal Bajo

Köema Guasu

En memoria de nuestros antepasados y desde nuestro territorio ancestral, en un momento de la historia en el que nuestros sueños y nuestras legítimas demandas están siendo burladas por un régimen que, pese a haber recibido nuestro apoyo y haber sido depositario de la confianza de los pueblos indígenas en especial de la Nación Guaraní de Bolivia, intenta deliberadamente arrebatar nos nuestras conquistas consagradas en la CPE y la normativa internacional referida a los derechos indígenas, declaramos nuestra voluntad y nuestra firme decisión de ejercer desde hoy nuestro derecho a la libre determinación en nuestro territorio ancestral.

La Nación Guaraní nunca dejó de ofrecer resistencia a la dominación colonial ni a la república opresora; el legado de ApiaguaikiTüpa que ofrendó su vida por la razón del ser "Iyambae", que constituye la esencia principal de la cultura Guaraní, ha marcado nuestro destino histórico y nuestra forma de vida tradicional. No estamos dispuestos a renunciar ahora a esta condición, aún así traten de eliminarnos y despojarnos de nuestro territorio.

El Gobierno del Estado Plurinacional de Bolivia ha dado muestras claras de sus intenciones con nuestra Nación y el conjunto de los pueblos indígenas del país. El Proyecto de Ley Marco de Consulta que ha sido validado por sus organizaciones aliadas que no nos representan, busca limitar nuestro derecho a la libre determinación, así como a la existencia como nación con cultura y territorio propio. De la misma manera, los censos de población y vivienda y ahora el censo agropecuario, pretenden justificar el despojo y avasallamiento de nuestro territorio y la intención de minimizar la importancia de nuestras familias y comunidades, así como los medios de vida que escasamente nos permiten la sobrevivencia.

Lo paradójico de esta situación, es que somos ignorados al momento de priorizar los planes y recursos para el desarrollo, siendo que de nuestros territorios salen los recursos que sostienen la economía de todo el país. Nuestras demandas de tierra han sido reducidas al mínimo y no tienen garantizados los recursos para terminar con su saneamiento y concluir con la titulación de las TCO's y la consolidación de tierras para nuestras familias y comunidades.

Estamos cansados de tanta injusticia y de siglos de discriminación, ya no aceptamos que nos sigan tratando como inferiores y repudiamos las acciones del gobierno de amedrentamiento, represión y persecución de nuestras organizaciones y sus líderes que buscan nuestra desaparición como pueblo. Ha llegado la hora de desafiar a la historia y tomar acción para cambiar definitivamente nuestra realidad. Por tanto, enmarcados en la CPE, las normas internacionales sobre derechos indígenas ratificados por el Estado boliviano y nuestras propias normas y procedimientos como Nación Guaraní, asumimos el reto de conducir a partir de ahora nuestro destino y ejecutar nuestras propias determinaciones.

